

耕論

領土とナショナリズム

一橋大准教授

國の枠超えた「ルーズな海」に

クォン・ヨンソクさん



麻生健撮影

70年ソウル生まれ。韓国
と日本で育つ。東アジア國
際歴史学者。著書に『岸政權
と『アジア外交』』『韓
国と『日流』』など。

尖閣諸島も竹島も日本中の
の大人の人にどうて、行つ
たりもな、遠くの島だ。
その島を巡って熱くなるの
はなかろう。領土や國境をじ
う考えるべきか。「保守」
を目指す日本人研究者
と、「境界人」として生き
る韓国人研究者聞いた。

第二問題といつても、韓国における「竹
島」は問題のレベルが違います。
韓国には強い自己意識があります
が、朝鮮半島は900回以上、
侵略を受けた、「だが自分たちか
らは侵略していない」というもの

です。史実はともかく、国民的な
物語として共有しています。大陸
からも海洋からも侵略され、抵抗
を繰り返す中で、「自分たちの領
土」の意識が強くなりました。韓
国のナショナリズムの源泉です。
現在の私たちが「國家」と呼ぶ
規範が苦戦するなか、民衆や下層
の階級たちが義兵として戦った。
あの時代に近代ナショナリズム的
な行動があったのは驚きです。
日本のワайдショーンは韓国の獨
島教育や島への想いを「なぜここ
まで?」と奇異な目で眺いでいま
る。

一方、私はこうも考えます。日
本でも彼らにすれば、隣国に植民地
支配された辱辱の歴史があるの
で、この意識は強くならざるを得
ません。その象徴が「独島」であ
り、ここから日本の韓国支配が始
まりましたとみているのです。

1904年8月に第一次日韓協
約が結ばれ、韓国の政府が機能し
ない状況で翌年1月、日本は竹島
を島根県に編入しました。さらに
同年11月、第二次協約が結ばれ韓
国は日本の保護国と化しました。

先日29日、日本の参議院が韓國
に抗議決議をしましたが、この日
は1910年の韓國併合条約の公
布・発効の日です。韓国では「國
の恥の日」と呼んでいます。韓國
にとっては、「植民地支配の象徴」
だと言っているのになぜ日本が
領有したことだわるのか理解でき
ません。

■問題意識にすれ

奈良時代は、その典型です。
奈良時代は、その典型です。
軟に考える、新しい「何か」への
契機にできたらと思います。「島
を持つたもの勝ち」ではなく、当
事国も周辺国も資源を共同開発し

存在が領土を画定するのは、近代
に入つてからです。でも韓国に関

しては、そのはるか前から、近代

的な領土意識が育つていたといえ

ます。

です。史実はともかく、国民的な
物語として共有しています。大陸

からも海洋からも侵略され、抵抗

を繰り返す中で、「自分たちの領

土」の意識が強くなりました。韓

国のナショナリズムの源泉です。
現在の私たちが「國家」と呼ぶ

規範が苦戦するなか、民衆や下層

の階級たちが義兵として戦った。

あの時代に近代ナショナリズム的

な行動があったのは驚きです。

日本のワайдショーンは韓国の獨

島教育や島への想いを「なぜここ

まで?」と奇異な目で眺いでいま

したね。たしかに韓国人の「領土
を守る」という意識は強烈です。

一方、私はこうも考えます。日

本でも彼らにすれば、隣国に植民地

支配された辱辱の歴史があるの

で、この意識は強くならざるを得

ません。その象徴が「独島」であ

り、ここから日本の韓国支配が始

まりましたとみているのです。

近代西洋で生まれた国際法は、
規範を引いて排他的な領土や領海を

規定します。このゼロサムの論理
が帝国主義や戦争の原因にもなり

ました。でもかつての東アジアの

海は、はるかにルーズでした。ど

こから「こうぢ」でどこから「あ

づち」なのか、入り乱れた中で交

渉組みのみで批判を続けたら、

逆に日本のナショナリズムを育て

てしまう可能性が高い。韓国が最

も怒れる、日本の右傾化や歴史の

否定、軍事大国化を生むかもしれ

ません。

韓国にも提案したい。歴史問題

は常に、日本という国に突きつけ

られるナショナルな問題でした。ナシ

ョナル(地域的)な枠組みでそ

うのもと東アジアの海とはそ

ういうことだったのでですから。

■良識劣化の兆し

成果を分配するような、新たな枠

組みを考え、つくっていく。ナシ

ョナル(単位)ではない、リ

ジョナル(地域的)な枠組みでそ

ういうことだったのでですから。